
ФОНЕТИЧЕСКАЯ СИСТЕМА РУССКОГО ЯЗЫКА 
 

 

БУКВЫ И ЗВУКИ 

ГЛАСНЫЕ СОГЛАСНЫЕ 

УДАРНЫЕ 
буква и звук совпадают: 
 

• а – [а] [ч'ас] 
• о – [о] [сон] 
• и – [и] [т'игр] 

после шипящих [ы]: жил 
– [жыл] 

• ы – [ы] [сын] 
• у – [у] [лук] 
• э – [э] [эра] 

БЕЗУДАРНЫЕ 
чаще всего буква и 
звук не совпадают: 
 
медведь [м'идв'эт'] 
собака [сабака] 
инженер [инжын'эр] 
памятка [пам'итка] 
положительный 
[палажыт'ил'ный] 

Е, Ё, Ю, Я – буквы, не звуки 
 
Под ударением: 

• е – [й'э] 
• ё – [й'о] 
• ю – [й'у] 
• я – [й'а] 

 
Помни три условия, при которых буквы 
Е,Ё,Ю,Я обозначают 2 звука: 
1) в начале слова: ёж – [й'ош], яма – [й'ама]; 
2) после гласного: пою – [пай'у], стая – [стай'а]; 
3) после Ь и Ъ: съел – [сй'эл], вьюга – [в'й'уга]. 
 
Если данные три условия не соблюдаются, буквы 
Е, Ё, Ю, Я обозначают 1 звук: 
зелёный – [з'ил'оный'], пятачок – [п'итач'ок], 
полюбил – [пал'уб'ил]. 
 
Буква И, находясь в позиции после Ь, также 
может обозначать два звука [йи]: воробьи – 
[вараб'йи], ничьих – [н'ич'йих]. 

ТВЁРДЫЕ / 
МЯГКИЕ 

пары:  
[б] – [б'] 
[в] – [в'] 
[г] – [г']  
и т.д. 
 
всегда 
твёрдые: 
[ж], [ц], [ш] 
 
всегда 
мягкие: 
[й'], [ч'], [щ'] 

ЗВОНКИЕ / 
ГЛУХИЕ 

пары: 
[б] – [п] 
[в] – [ф] 
[г] – [к] 
[д] – [т] 
[з] – [с] 
[ж] – [ш] 
 
всегда 
звонкие: 
[й'], [л], [м], 
[н], [р] 
 
всегда 
глухие: 
[х], [ц], [ч'], 
[щ'] 
 
 

не 
обозначают 
звука: 
- Ь и Ъ пень 
[п'эн']; 
- 
непроизносим
ые согласные: 
солнце 6 б. – 
[сонцэ] 5 зв.; 
 
удвоенные 
согл. 
«сливаются» 
в 1 звук: 
класс [клас], 
длинный 
[дл'иный], 
сожжённый 
[сажоный]. 



ФОНЕТИЧЕСКИЕ ПРОЦЕССЫ 
 
1. Озвончение – фонетический процесс, в ходе которого глухой согласный звук 
под воздействием другого звука становится звонким. Процессу озвончения 
подвергаются только парные по звонкости / глухости согласные: [б] – [п], [в] – 
[ф], [г] – [к], [д] – [т], [з] – [с], [ж] – [ш]. 

Условия озвончения: 
• глухой согласный, стоящий перед звонким в начале и середине 

слова: косьба – [каз'ба], вокзал – [вагзал], отбор – [адбор], от 
забора – [адˆзабора]. 

 
2. Оглушение – фонетический процесс, в ходе которого звонкий согласный 
звук под воздействием фонетического окружения становится глухим. Процессу 
оглушения подвергаются только парные по звонкости / глухости согласные: [б] 
– [п], [в] – [ф], [г] – [к], [д] – [т], [з] – [с], [ж] – [ш]. Оглушению не 
подвергаются сонорные согласные н, м, р, л. 

Условия оглушения: 
• звонкий парный согласный, стоящий в конце слова: дуб – [дуп], 

часов – [ч'исоф], арбуз – [арбус], дрожь – [дрош]; 
• звонкий парный согласный, стоящий перед глухим (начало и 

середина слова): справка – [спрафка], ошибка – [ашыпка], над 
письмом – [натˆп'ис'мом]; стружка – [струшка]; 

• если звонкий парный согласный находится в конце слова 
(оглушение), то и предыдущий звонкий согласный также 
оглушается: гвоздь – [гвос'т'], объезд – [абй'эст], груздь – 
[грус'т']. 

 
3. Смягчение – фонетический процесс, в ходе которого твёрдый согласный 
звук под воздействием фонетического окружения становится мягким. Процессу 
смягчения подвергаются только парные по твёрдости / мягкости согласные: [б] 
– [б'], [с] – [с'], [к] – [к'], [р] – [р'] и т.д. 

Условия смягчения: 
• перед Ь: вьюга – [в'й'уга], шептать – [шыптат'], дробь – [дроп']; 
• перед буквами Е, Ё, Ю, Я: земля – [з'имл'а], любовь – [л'убоф'], 

тяжёлый – [т'ижолый']; 
• перед буквой И: мишень – [м'ишэн'], спутник – [спутн'ик]; 
• твёрдый согласный, стоящий перед мягким: винтик – 

[в'ин'т'ик]; казнь – [каз'н']. 
 
4. Уподобление звуков под влиянием соседствующих согласных. В потоке речи 
сочетание нескольких согласных может привести к серьёзным изменениям 
звуков: 

• слияние нескольких звуков в один (лётчик – [л'оч'ик]; визжать – 
[в'ижат']; счастье – [ш'ас'т'й'э]; ванна – [вана]; 

• слияние в звук, состоящий из разных элементов: умываться – 
[умываца]; пропагандистский – [прапаганд'иск'ий']. 


